
‘Refo 500’의 총 책임자 
셀더하위스와의 인터뷰

곽우정: 한국에는 어떤 이유로 방문하셨나요?

곽우정: ‘Refo 500’의 총책임자로 계시고, 한국에서 

Refo 500 회의도 갖는다고 하셨는데, 이 모임은 어

떤 모임인가요?
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셀더하위스 교수는 현재 네덜란드의 아펄도우른 신학대학교 (Theological University of Apeldoorn)의 총
장으로 재직 중이며, 세계칼빈주의학회 회장이자 ‘Refo500’의 총 책임자이다. 셀더하위스 교수님의 저서 중 
한국어로 번역된 도서로는 『칼빈 핸드북』(부흥과개혁사)와 『중심에 계신 하나님:칼빈의 시편 신학』(대한기독
교서회), 『루터:루터를 말하다』(세움북스) 등이 있다. 

인터뷰 셀더하위스 교수  \  인터뷰어 곽우정, 이충광  \  통번역 김화평



곽우정: 루터의 이야기로 넘어가보도록 하죠. 루터의 

종교개혁 500주년을 맞아 이곳저곳에서 루터의 이야

기로 떠들석합니다. 루터가 우리에게 진정으로 이야

기 하고 싶은 메세지는 무엇일까요?

곽우정: 루터는 ‘오직 은혜’로 구원받는 것이라고 말

했는데, 많은 크리스천들은 구원이 하나님의 은혜로 

얻어지는 것임을 잊는 것 같습니다. 그러다보니 구원

의 기쁨에 감사해서 봉사하기 보다는 ‘기쁨 없는 열심

과 의지로’ 교회 일을 해내려 하지는 않는지 안타까울 

때가 있습니다. 
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이충광: 한국 대형교회의 세습 문제도 붉어지고 있습

니다. 이 부분에 대해서 들으신 적이 있으신가요? 어

떤 생각을 가지고 계신지 듣고 싶습니다.
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곽우정: 참 안타까운 일인데요. 한국에서는 개신교

(교회와 그리스도인)의 타락이 많이 언급되고 있습니

다.

곽우정: 시간이 흐를수록 교회 안에 젊은 학생들이 많

지 않다는 것을 실감합니다. 젊은 세대의 공백현상을 

어떻게 진단하시는지요?
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곽우정: 루터는 유대인에 대해서 부정적인 생각과 편

견을 가지고 있었고, 유대인에 대해 비판적인 도서를 

발간하기도 했습니다. 루터의 말을 인용한 히틀러가 

유대인 핍박에 정당성을 갖고 유대인 학살에 가담하

기도 하였는데요. 이에 대해 어떤 생각을 가지고 계시

나요? 기독교가 유대인들과 화해할 수 있는 좋은 방

법이 있을까요?
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이충광: 유럽에서 목회자로 살아간다는 것은 어떤 의

미가 있는지요?

곽우정: 마지막으로  한국교회에 하고싶으신 말씀을 

부탁드립니다.

바쁜 시간을 내주시고, 인터뷰에 응해주셔서 감사합

니다.


